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與其攬「水泡」不如內地升學
問 羅校長：
我們是一群新高中畢業生，輔導老師早

已為我們設計好升學途徑，按文憑試成績
的高低，我們可以升讀資助大學、自資學
士課程、副學士／高級文憑／職業訓練局
課程，以及毅進課程等……基本上是人人
有書讀。但我們亦明白，除非是極之優秀

的星級學生，在香港能入讀熱門和出路好的課程是非常困
難，請問內地升學可為我們帶來好的前景嗎？

一群新高中畢業生 上

答 一群新高中畢業生：
雖然近年本地專上課程學額不斷增加，但到內地升大學的港

生人數並沒有減少，在2011年，內地升大學港生人數為11,155
人，至今年2月有傳媒報道，內地升大港生人數便增至14,000
人，而個別學科如中醫和建築等，港生人數更顯著增加。

5月初，中山大學來港舉辦招生簡介會，隨行有一位港生，
向家長和學生分享在中山大學的學習生活體驗。該位港生去
年畢業自本港一所知名女子書院，亦是香港優秀運動員，與
會家長有所不解，認為以她的條件，應該有很多升學選擇，
為何要到中山大學升學。

這位港生介紹了自己的情況，她去年文憑試4個核心科目
取得「4444」成績，發覺不易取得資助大學學額，即使加上
了她的優秀運動員身份，最後只能獲城市大學社會學錄取，
但她對社會學興趣不大，結果選擇到中山大學升讀心儀的考
古專業。參考去年的數據，「4444」的成績已可入讀中山大
學包括西醫、會計、金融、法律等任何一個熱門學科，中山
大學的西醫全國排前五名，不少畢業生到港、澳以至外國執
業，更有約300人在港成為執業西醫，該校的會計專業亦獲
香港會計師公會認可，更在2013年配置了全球最快的超級電
腦「天河二號」，顯示內地大學在科研設施上，已逐步追上
世界水平。同樣的成績，港生亦能進入南京大學、武漢大
學、南開大學和廈門大學等內地頂級名校修讀心儀的熱門專
業；在香港，這個成績，或最多只能進入香港資助大學的
「水泡」學科！

而5月中，清華大學也來港舉辦招生簡介會，帶來多位香
港校友作分享，他們無論在金融、建築、政府機構都發展得
非常好，見證今天，內地學歷在香港有相當好的發展空間。

（二之一）
■內地升學專家、香島專科學校校長羅永祥

（標題和小題為編者所擬）
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論文「廣獲徵引」港20學者上榜
香港文匯報訊（記者 馮晉研）學術論文獲引用次數是

反映其影響力的一個重要指標。由湯森路透社編製的
「2014年度廣獲徵引的科學家名錄」中，本港院校共有
23個上榜紀錄，涉及20名學者。其中香港大學有7名科
學家入選，成為全港之冠；城市大學則有4名科學家上
榜，其中電子工程講座教授陳關榮和已從城大退休的納
米科學權威李述湯各上榜兩次，前者分別於物理及工程
領域廣獲引用，後者則於化學、材料科學兩領域上榜。
另外科技大學同樣有4名科學家上榜，當中化學系講座
教授唐本忠同樣於化學、材料科學兩個領域上榜。
「2014年度廣獲徵引的科學家名錄」參考全球學者在

2002年至2012年獲《基本科學指標（ESI）》評為「廣
獲徵引的論文」的文獻；在名錄上的學者，其論文在發
表年度內於所屬領域中獲引用次數最多的前1%。城大校
長郭位對該校多位科學家上榜表示高興，指證明城大研
究人員在世界科研領域發揮深遠影響。
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香港文匯報訊（記者 鄭伊莎）中學文憑試尚有10日

放榜（本月14日），考生都正籌劃升學出路，毅進文憑

課程昨舉行資訊日，吸引不少考生、家長及對課程感興趣

的人士到場。今年7所提供毅進文憑的專上院校提供逾

170個選修科目，課程管理委員會主席梁任城表示，目前

已接獲逾3,000個網上申請，預計可提供逾4,000個學

額。有昨到場諮詢課程的舊制會考生慨嘆，在職場打滾3

年後才發覺學歷很重要，遂在今年滿21歲後報讀毅進，

有望逐級而上升讀大學。

完成毅進文憑課程相當於文憑試包括中英文獲得5科2級，並屬資
歷架構第三級程度。梁任城昨出席資訊日時指，今年各院校新增

多個毅進課程，包括韓語及流行文化、中式餐飲業、機電工程、幼兒
遊戲導師實務等，初步可提供逾4,000個學額。對新學年學費將加價
3.6%，即加至3.25萬至3.47萬元，他指加幅在通脹之內，估計不會影
響申請人數。

獲3,000網上報名 與去年同期相若
課程由5月中開始網上報名，目前已收到逾3,000個申請，與去年同
期相若，預計放榜後將出現報名高峰期。而首階段報名將於15日下午
4時截止，翌日起會把取錄結果通知申請人。
去年毅進文憑共接獲逾6,000個申請，最終取錄近4,600人，其中近
半人選修紀律部隊。梁任城指，以往「紀律部隊」是毅進文憑的大熱
課程，不過近一、兩年的選修人數有減少趨勢，而根據委員會過往追
蹤毅進畢業生的路向，不少人選修紀律部隊的畢業生會投身消防。

未滿21歲不符成人生申請要求
昨日有不少青年人出席資訊日，何先生在2010年舊制會考只獲約兩
分，隨即投身社會工作，曾任職地產、物業管理等行業，「試過不同
的工作，想有更多的嘗試，但發覺自己的學歷不足夠，才知道需要增
值。」去年他欲報讀毅進文憑，惟因沒完成中六，又未滿21歲不符合
成人生申請要求，故只能先選讀職訓局青年學院的中專教育文憑，他
慨嘆指：「舊制會考（資歷）好難行！」至今年他報讀金融與商業的
毅進文憑課程，期望逐級而上升讀高級文憑和大學。
應屆文憑試考生蔡同學偕母親一同出席資訊日，他擔心生物科將
「肥佬」，遂有意報讀毅進文憑紀律部隊，作為後備方案。另於內地
讀書的潘小姐是新來港人士，今年應考內地高考，但成績不足以升讀
內地院校的學士課程，故希望了解更多升學資訊，期望最終能夠升讀
本港的大學。

香港文匯報訊 (記者李穎宜) 香港補習風
氣盛行，一項調查顯示，逾63%有補習的受訪
學生坦言此舉對成績只有少許幫助甚或毫無作
用；另一方面，逾兩成學生承認補習令他們感
到很大壓力；38%家長亦感到補習嚴重影響子
女的私人生活。
為了解學生及家長對補習的看法，九龍社團

聯會青年事務委員會聯同婦女事務委員會，早
前透過電話成功訪問了251名學生及395名家
長。當中有六成學生曾去補習，家長群組中則
有近半人的子女曾去補習。

18%補習生指無成效
調查發現，在課堂以外，近三成接受補習的

學生需要每天花上3小時以上在課業上；但無
補習的學生的有關比例只有4%，且逾半無補
習者在回家一小時內已能完成課業，空餘及親
子時間似乎較多。另一方面，約38%家長認
為，補習會嚴重壓縮子女的私人時間及空間，
反映家長早已注意到補習對學生造成的負面影
響。
至於補習的成效，45%同學指只有少許幫

助，18%則指毫無作用。雖然補習成效不算十
分明顯，但學生仍然熱衷補習，主要原因是有35%覺得
學校課程不足以應付考試；另有22%是應父母要求；更
有5%是受朋輩壓力影響。
九龍社團聯會青年事務委員會副主席暨觀塘區議員顏汶

羽及九龍社團聯會常務理事梁騰豐指出，政府應正視社會
上的補習風氣，並加以引導，故該會建議教育局重新研究
《基礎教育課程指引》功課量上限。當局應亦檢討現時學
校教學模式，推廣電子教學，加強學生的學習成效。

新版《十萬個為什麼》AR技術「立體睇」

香港文匯報訊（記者 張文鈴）2014香港書展距離
開幕尚有多個星期，一眾書迷已經熱切期待。商務印
書館旗下香港教育圖書公司今年將重點推出新版《十
萬個為什麼》第一輯，內容包含本地元素，例如「三
堆一爐」等環保議題。該書又採用了全港首個擴增實
境（Augmented Reality，簡稱AR）技術，讀者只要
用手機應用程式向指定圖片掃描，熒幕即會呈現立體
圖像，亦會發出聲效，藉以增加閱讀的趣味。
香港教育圖書公司總編輯黃燕如表示，今次是香港

首次引入AR技術於圖書中，以立體影像呈現平日難

以見到的情況，其影像均有聲有圖，可增加書本的趣
味，提高學生閱讀的興趣。商務透露，第一輯新版
《十萬個為什麼》將有3張內藏AR技術的彩圖，成
本高達6位數字。

擬於書展出售3,000套
該公司出版經理 (編輯出版部) 潘浩霖稱，書中同

時設有二維碼，俗稱QR Code，讀者可透過特設網
站，吸收更多跨學科知識。他又指，初步準備3,000
套於書展出售。他透露，其餘第二輯及第三輯將出今

年內推出，屆時會有史前海洋生物，如深海大魷魚，
以及日月星辰等以AR技術的立體影像呈現。
黃燕如補充指，《十萬個為什麼》(新視野版) 全系

列分為三輯，共36冊。第一輯將於今年書展中面
世，全套12本書，定價900元，而單本定價為75
元，於書展中購買可享8折及85折優惠。另為配合慶
祝100周年活動，商務推出「書香人情 香港書業世
紀回眸」展覽、百周年紀念版禮券。商務於書展中亦
推出書籍8折、畫冊85折、部分書籍買一送一，及買
滿300元送「書城誌．書承知」書店地圖等優惠。

浸大邀甘肅教師訪港交流
香港文匯報訊（記者 高鈺）為響應國家教育部

「教育扶貧工程」的工作部署，並實踐香港浸會大學
「服務社會」的發展目標，浸大協理副校長兼理學院
院長湯濤近日邀請了甘肅省天水市「清水縣一中」、
「清水縣六中」的張發科、金生老師赴港，接受十天
的交流培訓。據了解，甘肅清水縣是國家級貧困縣，
面對整體教育資源匱乏、師資力量不足、優質教師稀
缺等問題，故教學質量與發達城市有較大的差距。湯
濤表示，希望是次培訓和交流活動可以為日後幫助西
部地區提升師資力量及教育水平打好技術基礎，並為
縮短城鄉教育差距作出貢獻。
上述交流活動於6月22日至7月2日舉行，浸大特

意安排了電腦學系、資訊科技處及浸大自主研發團隊
等單位，提供了多項全面的培訓課程，並針對張發
科、金生兩位老師的需求，介紹一些網絡規劃、網絡
安全等技術及知識。

湯濤：授之以魚 不如授之以漁

湯濤指，該校一直以來都想為西部地區的教育出
力，這次通過香港科技大學的勵建書院士、北京大學
的田剛院士以及甘肅籍熱心教育的人士共同努力，令
浸大邁出了教育扶貧的重要一步，他感到十分開心，
「授之以魚，不如授之以漁。通過微課程、e板書

等技術，可以給偏遠地區的學校、學生甚至家長提供
一個線上平台，令他們同步參與優質教學課程，甚至
遠程提問；這些新技術也可以使西部地區的優質教師
發揮其最大作用，並且用於教師培訓，提升整個清水
縣的教學水準。」他相信，這可讓偏遠地區的學生享
受到與大城市同步的優質教育，也是收窄教育貧富差
距的關鍵。
除了組織本次交流培訓活動外，湯濤指，浸大還將

在招收西部地區學生來港讀書方面作出積極的努力，
「未來我們將組織一些著名的科學家、商界精英及教
學名師前往清水縣，在當地開展講座，我們也希望更
多有能力的有識之士參與、幫助西部地區的教育提
升，例如設立獎學金幫助學生來港讀書，建立更加快

捷的網絡方便名師遠程授課等。只有教育脫貧，才能
真正從根本上改變一個家庭的貧困。」
金生表示，是次來港交流讓他們接觸到了很多新技

術、新觀念，這對一直使用傳統教學技術的他來說，
是一次非常好的學習及提升的機會。

▲不少應屆文憑試考生與年輕人
到毅進文憑課程資訊日參加課程
簡介講座。 鄭伊莎攝

■梁任城表示今年毅進課程初步
可提供逾4,000個學額。他在課程
資訊日更表演咖啡拉花。

鄭伊莎攝

◀蔡同學（右）
偕母親一同出
席。他擔心選修
科生物將「肥
佬」，有意報讀
毅進文憑，作後
備方案。

鄭伊莎攝

■顏汶羽(右)表示，不少學生坦言補習對成績
只有少許幫助，甚至沒有作用。 李穎宜攝

■張發科（右）、金生（左）老師應浸大湯濤教授
（中）邀請赴浸大進行為期10天的交流培訓。

■潘小姐今年應考內地
高考，她希望了解更多
升學資訊。

鄭伊莎攝

■何先生在職場打滾3年
後，發覺學歷很重要，故
報讀毅進文憑。

鄭伊莎攝

■香港教育
圖書公司重
點推出新版
《十萬個為
什麼》第一
輯，內容跨
學科及本地
元素，並配
合擴增實境
新技術。
張文鈴攝

■香港圖書
首 次 引 入
AR 技術呈
現 立 體 圖
像，聲圖俱
全。
張文鈴攝
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